

## LIBROS

**Protocolo y ceremonial diplomático internacional**  
**Panizo Alonso, Julio M., 2017, Madrid, Editorial síntesis, 248 págs.**



Dolores del Mar Sánchez González

UNED

[mdmsanchez@der.uned.es](mailto:mdmsanchez@der.uned.es)

Recepción: 24/07/2018 Revisión: 24/07/2018 Aceptación: 24/07/2018 Publicación 24/07/2018

El libro Protocolo y ceremonial diplomático e internacional del Dr. Julio M. Panizo y publicado por la editorial Síntesis en julio de 2016 es una obra de especial importancia que viene a llenar un vacío existente en las publicaciones que tratan sobre el protocolo y el ceremonial en su aplicación en el ámbito de la diplomacia y del protocolo oficial internacional y que lo aborda de una forma mucho más transversal y equilibrada puesto que su estructura es cerrada y lógica desde el principio al fin.

Presenta el ceremonial y el protocolo diplomático como una consecuencia de lo que es la diplomacia y las reglas que regulan su actividad dando sentido a lo que se busca conseguir en esas ceremonias, por eso se detalla que es y cómo funciona la diplomacia para entender qué sentido tiene las ceremonias y las normas de protocolo internacional

Pero lo que este libro plantea como novedad la forma de abordar el protocolo internacional. En la mayoría de publicaciones existentes el protocolo internacional en realidad se centra en los usos y costumbres de cortesía que afectan a las relaciones personales con otras nacionalidades, pero en esta obra se presenta el protocolo internacional con un criterio más estricto entrando en la descripción del protocolo internacional desde el punto de vista oficial, presentando la normativa legal que en una selección significativa de países se tiene sobre los elementos sustanciales de ese protocolo oficial: las precedencias oficiales de sus autoridades, y el uso de los símbolos oficiales (escudos, banderas e himnos).

Se convierte por tanto ese libro en una herramienta fundamental para todas aquellas personas que quieran profundizar más en la importancia del protocolo y el ceremonial en las relaciones diplomáticas, pero también para aquellas personas que por diferentes motivos necesiten trabajar analizar y organizar actos protocolarios en otros países.

El propio contenido hace que se estructure en dos partes, parte I Diplomacia y ceremonial diplomático y parte II Protocolo oficial internacional que divididos en doce capítulos van desarrollando los diferentes aspectos tratados en el libro.

La primera parte incluye los capítulos 1 al 9 en donde se va desgranando de forma claramente lógica los diferentes aspectos que el autor ha querido presentar para explicar que es la diplomacia y la importancia del protocolo y el ceremonial en el desarrollo de su actividad. El capítulo uno define qué es la diplomacia la diplomacia como elemento regulador de las relaciones entre Estados para a continuación hacer una descripción de las funciones que el derecho internacional reconoce a la diplomacia como son las de representación, negociación, comunicación e información y de protección.

El capítulo segundo de esta primera parte analiza los derechos que los estados tienen reconocidos internacionalmente y que afectan directamente a estas relaciones diplomáticas y que van desde la subjetividad jurídica en el reconocimiento de los Estados, pasando por el derecho de legación, para acabar con los privilegios e inmunidades que internacionalmente se le reconocen a las misiones diplomáticas. Las misiones diplomáticas, su clasificación, los miembros que la forman y la forma en la que se hace su nombramiento, así como la

descripción detallada de las funciones y de las actividades que se desarrolla dentro de ellas ocupan el capítulo tercero.

El capítulo cuarto explica cómo es la actividad que desarrolla la misión diplomática, por un lado, las relaciones con los diferentes actores: el Estado acreditante, el receptor, otras misiones diplomáticas o los medios de comunicación. Las herramientas de las que dispone para realizar y mantener estas comunicaciones y por último las diferentes causas y formas por las que se puede dar fin a una misión diplomática.

Los capítulos cinco y seis centran su atención en las relaciones consulares presentadas de forma muy similar a como se ha presentado en capítulos anteriores las relaciones diplomáticas entre Estados: su origen, funciones, clasificación, nombramiento de sus miembros, el desarrollo de la actividad consular y sus funciones.

El capítulo siete presenta las bases del protocolo y el ceremonial diplomático que luego en los capítulos ocho y nueve se desarrolla de forma detallada con dos grandes ceremonias del ámbito diplomático como son la presentación de cartas credenciales de un nuevo embajador ante un jefe de Estado y las visitas de Estado. En ambos casos se hace una descripción de estas ceremonias para luego explicar cómo se adaptan a las características particulares de diferentes Estados, pero visualizando que la esencia de la ceremonia es la misma en todos los casos.

La segunda parte del libro dedica los capítulos 10 al 12 y presenta la normativa que regula el establecimiento de precedencias de autoridades y del uso de símbolos oficiales en diferentes partes del mundo. Dentro de las dificultades que supone afrontar un análisis tan amplio se incluye un listado suficientemente significativo como para entender qué tendencias existen al respecto en diferentes partes del mundo.

El primero de estos tres capítulos, el diez, presenta casos europeos como Francia, Italia, Portugal, Bélgica, Alemania o el Reino Unido. El segundo de ellos pone el punto de mira en el continente americano con países como Argentina, Brasil, Chile, Cuba, México o Estados Unidos para terminar con un último capítulo en donde se presentan otros países de fuerte trascendencia internacional como China, India, Japón, Marruecos o Rusia.



This work is licensed under a [Creative Commons Attribution 4.0 Unported License](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/)